



BRIGADAS INTERNACIONALES DE PAZ – PROYECTO GUATEMALA

PIM – PAQUETE DE INFORMACIÓN MENSUAL SOBRE GUATEMALA

Número 46, Julio del 2007

1. COYUNTURA
2. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA – EN GUATEMALA
 - 2.1 INTERLOCUCIONES CON AUTORIDADES GUATEMALTECAS Y CUERPO DIPLOMÁTICO
 - 2.2 REUNIONES CON ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL
 - 2.3 REUNIÓN DE COORDINACIÓN DEL PROYECTO
 - 2.4 ACOMPAÑAMIENTOS
 - 2.5 OBSERVACIONES
3. ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES

1. COYUNTURA

IMPUNIDAD

Comisión Nacional revela el incremento de linchamientos en el país

Guatemala, 03.07.2007 (PL).- La Comisión Nacional para la Prevención de Linchamientos alertó sobre el aumento en los casos de linchamientos, este año van registrados 22. La Comisión explicó que el año pasado se reportaron 33, y hasta ahora en 2007 van 22, lo que representa un promedio de tres casos al mes.

Cuerpo militar de apoyo a la seguridad caro e ineficaz

Guatemala, 06.07.2007 (SV).- El apoyo que el Cuerpo Especial de Reservas para la Seguridad Ciudadana (CERSC) da a la Policía Nacional Civil (PNC) para combatir la delincuencia, no ha dado los resultados que se esperaban. En los últimos 15 meses (tiempo que lleva de operar el CERSC), han perdido la vida de manera violenta 7.246 personas, según estadísticas de la PNC.

GAM alerta sobre grupo de limpieza social que estaría dirigido por ex militares o PNC

Guatemala, 11.07.2007 (LH).- Mario Polanco, del Grupo de Apoyo Mutuo (GAM), lamentó el surgimiento de un grupo clandestino autodenominado Fuerzas Armadas No Gubernamentales (FANOG) en el municipio Coatepeque, Quetzaltenango, que estaría siendo dirigido por ex elementos del ejército o agentes de la propia Policía Nacional Civil (PNC), al igual que el denominado 'Látigo del Sur'.

Sólo tres partidos políticos presentan informe sobre origen de los fondos

Guatemala, 11.07.2007 (PL).- Sólo tres, de 14 partidos políticos que compiten por la presidencia y vicepresidencia de la República, presentaron ante el Tribunal Supremo Electoral (TSE) el informe con montos y nombres de sus financistas. Los tres partidos políticos que entregaron sus informes son el Partido Patriota (PP), el Frente Republicano Guatemalteco (FRG), y Encuentro por Guatemala (EG). De no cumplir con este requisito, los partidos podrían ser sancionados con una multa de 100 a 1 mil quetzales.

Rechazo del recurso de Ríos Montt contra divulgación de planes militares

Guatemala, 20.07.2007 (PL).- La Sala Primera de Apelaciones rechazó el 19 de julio una acción legal de Efraín Ríos Montt, por la que pretendía que se mantuvieran en secreto los planes militares Victoria, de 1982; Sofía, del 15 de julio de 1982; Firmeza, de 1983; y la Operación Ixil, concebidos para combatir a la guerrilla. El Ministerio de la Defensa deberá entregar las copias de los documentos al Juzgado Segundo de Primera Instancia Penal, encargado de un proceso en el que Ríos Montt, junto a otros militares, es acusado de genocidio.

CEJIL exhorta al Congreso para que apruebe la CICIG

Guatemala, 28.07.2007 (LH).- A través de un comunicado de prensa, el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), exhortó al Congreso de la República para que apruebe la constitución de la Comisión Internacional contra la Impunidad (CICIG), iniciativa que será votada por el pleno legislativo el próximo 1 de agosto.

El CEJIL consideró que a través de la iniciativa se logrará fortalecer e impulsar la investigación y la persecución penal de delitos cometidos por cuerpos ilegales de seguridad y aparatos clandestinos, los cuales están directa o indirectamente vinculados con agentes del Estado, o cuentan con capacidad para lograr la impunidad de sus acciones. Para el CEJIL, la violencia política que se registra en el país pone en peligro la transparencia y efectividad de los próximos comicios electorales, ya que hasta el momento, se han registrado 37 asesinatos de integrantes de partidos políticos.

TIERRA

Fue inaugurado Centro de Arbitraje Agrario

Guatemala, 10.07.2007 (PL, EP, Sv).- El 9 de julio fue inaugurado el Centro de Arbitraje Agrario cuyo objetivo es acelerar la resolución de conflictos de tierra. La Secretaría de Asuntos Agrarios de la Presidencia será quien coordine la instancia, que se podrá aplicar en aquellos casos donde cada una de las partes en conflicto lo pida. Según Mariel Aguilar, secretaria de Asuntos Agrarios de la Presidencia, “es algo voluntario que se podrá aplicar en el 15 por ciento de los mil casos que están pendientes, pues es necesario que ambas partes sean propietarias de la tierra. No se puede hacer en caso de invasión”.

Plataforma Agraria denuncia agresiones contra líderes

Guatemala, 11.07.2007 (FD).- Plataforma Agraria denunció la detención ilegal de Omar Ventura, de la Asociación de Formación para el Desarrollo Integral (AFOPADI), miembro de esa alianza, y de la voluntaria española Carol Puigarnau, a quienes el 10 de julio les robaron el vehículo en el que se conducían. Fueron detenidos por hombres armados en la Calzada Roosevelt y después abandonados en las cercanías del puente El Naranjo, en la ciudad capital.

CONIC preocupada por inminentes desalojos

Guatemala, 12.07.2007 (LH).- Unas 1.600 familias corren el riesgo de ser desalojadas por el Fondo de Tierras (FONTIERRAS) en diferentes comunidades del Sur, Altiplano y del Norte, ya que no han podido saldar una deuda de 75 millones de quetzales, pues los sitios que compraron han sido poco fértiles, declaró Juan Tiney, Secretario de la dirección general de la Coordinadora Nacional Indígena y Campesina (CONIC).

GLOBALIZACIÓN

Nueva Consulta comunitaria de buena fe sobre minería en Barillas, Huehuetenango

Guatemala, 27.06.2007 (FD).- La Comisión Coordinadora de la Consulta Comunitaria de “buena fe” sobre el reconocimiento, exploración y explotación minera en el municipio de Santa Cruz Barillas, Huehuetenango resultó en lo siguiente: “La decisión del pueblo barillense se viene a sumar a lo manifestado en otros municipios y que es un NO rotundo a la arbitrariedad e irrespeto demostrado por el Gobierno y el Ministerio de Energía y Minas al pasar por encima de la opinión de los vecinos y habitantes del territorio de Huehuetenango”.

Empresa minera GOLDCORP planea explotar oro en Jutiapa

Guatemala, 05.07.2007 (EP).- Tras el éxito obtenido con la explotación de oro en la mina Marlin en San Marcos, la minera canadiense Goldcorp agiliza los trámites para obtener la licencia para explotar el proyecto Cerro Blanco, en Asunción Mita, Jutiapa. Villacorta indicó que la mina Marlin producirá este año más de 210 mil onzas de oro, con un valor en el mercado internacional de más de 125 millones de dólares, además de extraer más de 1.6 millones de onzas de plata.

Varios sectores critican exoneración de impuestos a compañía minera

Guatemala, 17.07.2007 (EP, PL).- El Ministerio de Economía autorizó a la Compañía Guatemalteca de Níquel (CGN) para operar como exportadora bajo el régimen de admisión temporal que otorga el Decreto 29-89 de la Ley de Fomento y Desarrollo de la Actividad Exportadora y de Maquila. La resolución, firmada por el Ministro de Economía, Luis Óscar Estrada, y por el Viceministro de Inversión y Competencia, Sigrído Lee, le permitirá a CGN, propiedad de la minera canadiense Skye Resource, gozar de una exoneración total del pago de aranceles e Impuesto al Valor Agregado (IVA) para la importación de maquinaria, equipo y partes. Además, la suspensión hasta por un año del pago de aranceles, impuestos de importación e IVA sobre las materias primas, productos semielaborados e intermedios; y la exoneración total de impuestos ordinarios y extraordinarios a la exportación.

Fuentes: Prensa Libre (PL), Siglo Veintiuno (SV), El Periódico (EP), La Hora (LH), Inforpress Centroamericana (IC), La Semana en Guatemala (SG), Informe Semanal Sobre Derechos Humanos (ISDH), Informador Rural (IR), Agencia Cerigua (AC), Incidencia Democrática (ID), Guatesemana (GS), Informe Semanal de la Comisión de Derechos Humanos de Guatemala (CDHG), Patrullaje informativo (PI), Fuentes directas (FD), Al Día (AD) y comunicados.

2. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA: EN GUATEMALA

Equipo: Maripaz Gallardo (Estado Español), Owen Campbell (Canadá), Enrique Riestra (Estado Español), Virginie Barber (Francia), Jacques van Luytelaar (Holanda), Vanessa Marcos (Portugal), Nadia Graber (Suiza), Emma Marshall (Reino Unido) y Daniel Carey (Reino Unido).

2.1 INTERLOCUCIONES CON AUTORIDADES GUATEMALTECAS Y CUERPO DIPLOMÁTICO

Las reuniones con autoridades nacionales e internacionales son herramientas importantes para el trabajo de PBI para dar a conocer cuáles son nuestros objetivos y contenidos de trabajo. A través de estas reuniones expresamos, en los casos que sea necesario y de modo reservado, las preocupaciones ante situaciones críticas que conocemos de primera mano por el trabajo que desarrollamos sobre el terreno.

Autoridades Guatemaltecas:

- Lesbia Quiñónez, Procuraduría de Derechos Humanos (PDH), Ciudad de Guatemala.
- Carlos Roberto Arenas Bianchi, Viceministro de Apoyo Comunitario, Ministerio de Gobernación, Ciudad de Guatemala.
- Booz Lorenzo Perez, Director General Adjunto de la Dirección General de Migración, Ciudad de Guatemala.

Cuerpo Diplomático:

- Recepción con María Teresa Fernández de la Vega, Vicepresidenta Primera de España, Ciudad de Guatemala.

2.2 REUNIONES CON ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL

El equipo en el terreno se reúne periódicamente con organizaciones de la sociedad civil, con el objetivo de dar seguimiento a la situación de los defensores de derechos humanos, informarnos mutuamente sobre el trabajo que se realiza y recabar elementos que ayuden a desarrollar los análisis de coyuntura internos.

Organizaciones y personalidades de la Sociedad Civil Guatemalteca:

- Arturo Chub, Asociación para el Estudio y la Promoción de la Seguridad en Democracia (SEDEM) y Pablo Zavala, Ciudad de Guatemala.
- Rody Lantán, Coordinadora de Asociaciones y Comunidades Para El Desarrollo Integral de la región CH'ORTI' (COMUNDICH), Ciudad de Guatemala.
- Manuel Calel Morales, Asociación Guía Que Conduce Al Pueblo Tierra Del Maíz, Ciudad de Guatemala.
- Rafael Herrarte, Asociación para el Estudio y la Promoción de la Seguridad en Democracia (SEDEM), Ciudad de Guatemala.

Organizaciones y Agencias Internacionales:

- Coordinación del Acompañamiento Internacional en Guatemala (CAIG), Ciudad de Guatemala.
- Comisión de Derechos Humanos del Foro de Organizaciones Internacionales (FONGI), Ciudad de Guatemala.
- Coordinadora de la Red de Solidaridad con el Pueblo de Guatemala (NISGUA); Proyecto de Acompañamiento de Guatemala (ACOGUATE) y Asociación de Acompañamiento de Austria (ADA), Ciudad de Guatemala.
- Juan Carlos Monge, Representante Adjunto de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas de los Derechos Humanos (OACNUDH), Ciudad de Guatemala.
- Bill Fairbairn, Brigadas de Paz Internacionales (PBI) Canadá y representante de PBI Canadá en el Consejo Internacional de PBI, Ciudad de Guatemala.

2.3 REUNIÓN DE COORDINACIÓN DEL PROYECTO

Cada seis meses el Proyecto mantiene una reunión del Comité de Coordinación en Guatemala para evaluar, dar seguimiento y planificar el trabajo de todo el Proyecto. En esta ocasión la reunión se celebró de los días 23 al 27 de julio y participaron en la reunión por el Comité Coordinador: Eva Scarfe, Tara Ward, Kerstin Reemtsma, Montse García y Mayte Quesada y por el equipo Kike Riestra y Emma Marshall como representantes. Además otros miembros del equipo participaron en diferentes momentos de la misma. Los miembros del comité aprovechan su estancia en el país para realizar además algunas reuniones con el cuerpo diplomático, donantes y autoridades nacionales en el país.

2.4 ACOMPAÑAMIENTOS

Al **Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos, CALDH**. Acompañamos desde febrero de 2007 a **José Roberto Morales Sic**, Coordinador del Programa de Derechos de los Pueblos Indígenas de CALDH. Seguimos acompañándole en sus desplazamientos semanales en julio del 2007.

Antecedentes: Desde 1994 CALDH tiene su sede en la capital, donde recibe denuncias de violaciones a los Derechos Humanos y dirige las investigaciones de los casos. La institución ha desarrollado como áreas importantes de trabajo la asesoría, formación y acompañamiento a organizaciones, grupos y comunidades. Una de sus grandes labores es la promoción de justicia en casos de genocidio y otros crímenes cometidos durante el conflicto armado interno. Hemos acompañado a CALDH en varias ocasiones entre 2004 y 2006. En el mes de febrero del 2007 varios miembros del equipo jurídico han sufridos amenazas directas. José Roberto Morales Sic fue víctima de un secuestro temporal por dos hombres armados el 2 de febrero 2007. Le secuestraron en su carro y le amenazaron de muerte. Luego le abandonaron y el vehiculo de CALDH apareció con todas las pertenencias (incluyendo su documentación personal, cheques de CALDH y una computadora portátil de la organización).

A la **Unión Verapacense de Organizaciones Campesinas, UVOC**. Acompañamos a **Carlos Morales**, dirigente de la UVOC, y a otros miembros de la organización desde el 13 de mayo de 2005. Hemos seguido acompañándoles durante el mes de Julio del 2007 en actividades en Alta Verapaz y Baja Verapaz y en su oficina en Santa Cruz, Alta Verapaz. Estuvimos presentes en las mesas de negociaciones en Cobán (Alta Verapaz) y Salamá (Baja Verapaz). También hemos acompañado a miembros de la UVOC a reuniones con autoridades Guatemaltecas. El dirigente y los miembros de la UVOC siguen sufriendo vigilancia y también sufrieron intimidaciones este mes.

Antecedentes: La UVOC es una organización campesina de los Departamentos de las Verapaces (Alta y Baja Verapaz) que trabaja fundamentalmente por el acceso a la tierra para los campesinos, y asesora sobre la legalización de sus terrenos. También ofrece capacitación y apoya a través de la gestión de proyectos de desarrollo a las comunidades afiliadas a la organización. Carlos Morales ha sido víctima de amenazas de muerte, intimidaciones y persecuciones por sujetos desconocidos. Debido a un aumento de las amenazas de muerte contra su persona, que hacían temer por su vida seriamente durante abril de 2005, Carlos Morales tuvo que esconderse por un mes con apoyo de la PDH. Posteriormente pidió acompañamiento de 24 horas al equipo de PBI. En enero de 2006 Carlos Morales fue víctima de vigilancia en la manzana donde vive con su familia. Las oficinas y personal de la UVOC siguen recibiendo vigilancia intimidatoria por personas desconocidas con cierta frecuencia. Por su parte, la situación en algunas comunidades afiliadas a la UVOC sigue siendo delicada: en febrero y abril de 2006 las familias campesinas que viven en la finca La Mocca fueron desalojadas de forma violenta, lo que provocó varios heridos con arma de fuego y en el mes de julio se produjo un enfrentamiento entre dos grupos campesinos que dejó un saldo de un muerto y 39 heridos entre los campesinos desalojados.

A la **Asociación de Amigos del Lago Izabal, ASALI**. Empezamos el 21 de febrero del 2004 a acompañar a **Eloyda Mejía**, representante legal de la asociación, cuando las amenazas contra ella se agravaron. Acompañamos a Eloyda y a otros miembros de la asociación en sus actividades y reuniones de coordinación con comunidades contrarias a la minería, en el departamento de Izabal. En los meses de enero y febrero del 2007 acompañamos a Eloyda y ASALI después de en El Estor se haber vivido una situación tensa entre unos grupos de campesinos que habían ocupado unos terrenos y la Compañía Guatemalteca de Níquel (CGN) y organismos del Estado quienes querían desalojarlos.

Durante el mes de julio del 2007 hemos seguido acompañando a Eloyda Mejía en sus actividades, específicamente en talleres sobre medio ambiente y visitas a las comunidades.

Antecedentes: Eloyda Mejía ha recibido varias amenazas por su trabajo para proteger el Lago Izabal e informar a la población sobre los posibles efectos de la reapertura de la empresa minera Compañía Guatemalteca de Níquel, CGN, subsidiaria de la empresa canadiense Skye Resources Inc. en el área del lago. Recientemente otra empresa minera denominada Mayaniquel ha empezado a trabajar en el área. Durante un foro sobre el futuro del lago realizado en El Estor, Izabal, el 21 de febrero de 2004, las amenazas contra ella se agravaron después de lo cual, interpuso una denuncia ante el Ministerio Público (MP) y la Procuraduría de Derechos Humanos (PDH). En el mes de febrero de 2006 desconocidos pintaron en la entrada del restaurante de Eloyda Mejía un graffiti diciendo "Sí a la CGN". Desde finales del 2006 Eloyda Mejía está siendo involucrada en una demanda legal acusada por usurpación de tierras. Esta acción legal es tomada por ella como un acto de persecución e intimidación para que abandone su trabajo contra la empresa minera CGN en El Estor.

Al Colectivo Madre Selva. PBI empezó el acompañamiento a los miembros de Madre Selva el junio del 2004 con visitas regulares a su sede, durante sus desplazamientos a varios departamentos donde trabajan, y manteniendo contacto permanente con sus miembros. Hemos mantenido el contacto con miembros del colectivo durante el mes de julio.

Antecedentes: Madre Selva es una organización ecologista que imparte talleres de información sobre el impacto de los megaproyectos. Uno de los ejes más activos es la sensibilización sobre el impacto medioambiental de la minería a cielo abierto y de la instalación de centrales hidroeléctricas. La organización y sus integrantes vienen recibiendo repetidamente amenazas por su trabajo, sobre todo en aquellas zonas donde existe más conflictividad en estas temáticas. Desde diciembre de 2006 sufrieron una campaña de desprestigio por la presentación de denuncias en los ministerios correspondientes al comprobar a través de un estudio ambiental la contaminación del agua del Río Tzalá en San Marcos debido a la actividad minera. El autor del estudio, de origen italiano, desde su publicación recibió serias amenazas, agravándose éstas el 13 de enero de 2007 lo que provocó la reacción internacional de varias organizaciones de derechos humanos en su apoyo. Finalmente salió del país.

A la Coordinadora Nacional de Viudas de Guatemala, CONAVIGUA. Acompañamos periódicamente a la Asociación con visitas a su oficina y en sus exhumaciones e inhumaciones de cementerios clandestinos en áreas rurales. Tras observar un aumento de la vigilancia desde diciembre de 2006 seguimos con visitas frecuentes a su sede en la capital. En el mes de julio de 2007 acompañamos a miembros de la asociación a una exhumación en la comunidad de Paquixic, departamento de Chimaltenango.

Antecedentes: CONAVIGUA como parte de su trabajo por la recuperación de la memoria histórica y el resarcimiento, viene realizando un proceso de exhumaciones e inhumaciones en diferentes departamentos, sobre todo en los departamentos del Quiché, Chimaltenango y las Verapaces. Este proceso provoca situaciones de mucha tensión en las pequeñas comunidades rurales entre víctimas y victimarios y las mujeres de CONAVIGUA sufren amenazas para que no lleven adelante este trabajo. La organización sigue realizando exhumaciones e inhumaciones durante este año.

Al Movimiento de Trabajadores Campesinos, MTC, entidad de la Pastoral Social de la Diócesis de San Marcos, constituida por asociaciones de comunidades campesinas que trabajan en la defensa de sus derechos laborales. En especial estamos acompañando a **Julio Archila**, fundador del MTC. El pasado día 18 de julio le acompañamos a una audiencia en la Corte de apelación de Quetzaltenango ya que hubo una apelación de la decisión del juez de Primer Instancia tomada el 16 de junio relativamente al caso de la finca Las Delicias. Durante este mes seguimos visitando a Julio y nos reunimos con varios miembros del MTC.

Antecedentes: Desde principios de noviembre de 2005, Julio Archila, miembro del MTC, ha sufrido varias intimidaciones y amenazas dirigidas contra él y su familia. Según el MTC, sus problemas de seguridad están relacionados con la asesoría que realizan a campesinos inconformes de la finca Las Delicias, San Marcos. El 4 de noviembre del 2005, oficiales de la PNC, detuvieron a Julio acusándole de robar café. Fue llevado ante el juez y al no encontrar pruebas de las acusaciones, fue liberado. Desde entonces han ocurrido otras intimidaciones y amenazas contra Julio Archila y familiares suyos, así como contra varios líderes campesinos involucrados en conflictos laborales entre los campesinos y los finqueros y que son asesorados por el MTC. En 2006 se dictó una orden de captura contra Julio Archila y su hijo Antonio por

haber trasladado café de la finca Las Delicias en octubre de 2005. La orden de captura fue reemplazada por medidas sustitutivas las cuales finalizaron en abril. En junio del 2007 el juez del Juzgado de Primer Instancia le absolvió por falta de pruebas.

A la **Organización de Apoyo a una Sexualidad Integral Frente al Sida, OASIS**. Se trata de una organización que trabaja en la educación y prevención del VIH/SIDA, y en la promoción y protección de los derechos de gays, lesbianas, bisexuales y transgéneros. Estamos acompañando en particular a **Zulma**, miembro de OASIS, y testigo de un caso de asesinato de una trabajadora sexual. En el mes de julio hemos visitado semanalmente la oficina de OASIS y acompañado a Zulma a sus citas médicas.

Antecedentes: El 17 de diciembre del 2005 la persona transgénero Paulina fue asesinada, lo que sumó la cifra del séptimo asesinato de una trabajadora transgénero en ese año. Zulma, quien presencié el crimen, fue gravemente herida. Ella es testigo del asesinato de Paulina, señalando a presuntos agentes de la Policía Nacional Civil (PNC) como los actores del mismo. OASIS denunció el caso al Ministerio Público para conseguir justicia por el asesinato, y han sido otorgadas medidas cautelares por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para Zulma y la organización. Sin embargo, miembros de la organización siguen siendo sujetos de hostigamientos y amenazas, y en la noche del 22 de enero de 2006 Jorge López, Director Ejecutivo de OASIS, denunció la persecución de la que fue objeto por parte de una autopatrulla de la PNC. Dado el poco avance del caso en los tribunales guatemaltecos, OASIS quiere llevarlo a la CIDH con el apoyo de CEJIL.

Al **Sector de Mujeres**, coordinadora de asociaciones, que trabaja para el desarrollo económico de las mujeres y lucha contra la violencia que se ejerce en su contra, denunciando la impunidad y el feminicidio. En el mes de julio del 2007 hemos visitado regularmente la oficina del Sector de Mujeres y hemos acompañado a una de sus colaboradoras al Ministerio Público para trámites en el caso de los allanamientos que sufrieron el año pasado.

Antecedentes: En menos de 10 días, entre finales de mayo y principios de junio del 2006, la sede del Sector de Mujeres fue allanada dos veces. La primera vez los autores del allanamiento sustrajeron de la oficina teléfonos y dinero, además de dejar en las paredes manchas de sangre; la segunda vez destruyeron el mobiliario, registraron archivos y dejaron un vidrio ensangrentado en uno de los escritorios. El Sector de Mujeres denunció estos hechos que considera como intimidatorios y se le otorgó medidas cautelares.

A la **Coordinadora Nacional de Pobladores y Áreas Marginales de Guatemala, CONAPAMG**, que trabaja en asuntos sobre el acceso a la vivienda, la infraestructura social y la legalización de terrenos ocupados por pobladores. En el mes de noviembre del 2006 finalizamos la activación de nuestra red de apoyo mostrando nuestra preocupación por la seguridad de **Roly Escobar**, Coordinador General, quien el 10 de septiembre del 2006 recibió una amenaza de muerte. Durante el mes de julio del 2007 seguimos con el acompañamiento a Roly Escobar en sus actividades con CONAPAMG y visitamos regularmente la oficina de la Asociación.

Antecedentes: Acompañamos a CONAPAMG desde el 4 de julio del 2004, cuando sufrieron un allanamiento forzado en su oficina robando expedientes, listados, facturas, disquetes y dinero. Muchas de las comunidades de CONAPAMG son desalojadas y otras muchas están pendientes de desalojo. La situación de seguridad de CONAPAMG se mantiene vulnerable. Miguel Zapeta González, residente de la comunidad "Esquipulas" en la zona 21 de la Ciudad de Guatemala y miembro de la organización fue asesinado en marzo de 2005. El 18 de Agosto del 2006, fue asesinada otra miembro de la organización, Carmen Sagastume, en la Comunidad Carmen del Monte. Posteriormente, en la madrugada del domingo 10 de septiembre, Roly Escobar Ochoa, Coordinador General de CONAPAMG, fue informado de las amenazas de muerte que estaban vertiendo en su contra individuos armados supuestamente por sus denuncias del asesinato de Carmen Sagastume en la Comunidad Carmen del Monte. En las semanas siguientes han sufrido vigilancia amenazante tanto él como su familia.

A **Carlos Guárquez**, Coordinador General de la **Asociación Guatemalteca de Alcaldes y Autoridades Indígenas, AGAAI** y consejero de la Municipalidad indígena de Sololá. Mantenemos contacto con él por medio de llamadas telefónicas y visitas a su oficina. Después de un allanamiento en la oficina de AGAAI el día 20 de marzo estamos visitando la oficina con frecuencia. Durante el mes de julio hemos visitado regularmente la oficina de AGAAI.

Antecedentes: Carlos Guárquez ha sufrido varias formas de amenazas, acusaciones e intimidaciones por su trabajo en rechazo del Tratado de Libre Comercio (DR-CAFTA) y la explotación minera. El día 25 de

marzo del 2005, en la aldea de El Tablón, Sololá, unos desconocidos rociaron de gasolina y prendieron fuego al vehículo que utilizaba Carlos Guárquez, representante de dicha Municipalidad Indígena y de la Fundación Maya. Alrededor de su vehículo se encontraban volantes amenazando de muerte directamente al señor Guárquez, a la entonces Alcaldesa Indígena de Sololá, Dominga Vásquez, y a su esposo, Alfonso Guárquez. Dichos volantes incluían textos como: "Por meterte en babosadas en la sociedad... mañana será tu día de desaparecer en este mundo." A raíz de esta amenaza PBI activó su Red de Apoyo (RdA) dentro de Guatemala. El pasado 20 de marzo la oficina de AGAAI fue violentada y allanada por desconocidos, habiéndose llevado únicamente documentación y una caja chica. La asociación denuncia que este grave incidente responde por sus características a un claro acto intimidatorio a los trabajadores y a los miembros de AGAAI por su trabajo en apoyo y acompañamiento a los Alcaldes y Autoridades indígenas que luchan para la protección de la madre tierra. Han puesto una denuncia en la Oficina del Procurador de Derechos Humanos.

A Consejería en Proyectos (PCS). Recibimos de parte de PCS una petición de acompañamiento para un trabajador guatemalteco de la organización que sufrió un secuestro, agresión sexual y el robo de su carro el 7 de mayo del 2007. El 17 de mayo del 2007, la misma persona recibió en su casa una llamada amenazante contra todos los miembros de la organización. Esos hechos fueron denunciados al Ministerio Público (MP) y a la Procuraduría de Derechos Humanos (PDH). Desde el 16 de mayo estamos acompañando intensivamente a la persona que sufrió el grave incidente. Durante el mes de julio hemos seguido el contacto con la organización y respectivos miembros.

Antecedentes: Consejería en Proyectos, (PCS) es una organización de la cooperación internacional apoyada por un consorcio de agencias de cooperación de Europa y Canadá. Tiene como misión el fortalecimiento de las capacidades de las poblaciones afectadas por el desplazamiento, el refugio y otras formas de desarraigo, para potenciar procesos organizativos autónomos, democráticos, interculturales y con perspectiva de género, en el marco de la promoción, defensa y ejercicio de los derechos humanos. En Guatemala, PCS se ha comprometido con procesos de lucha contra la impunidad ante violaciones a los derechos humanos cometidas en el marco del conflicto armado interno y en el post-conflicto guatemalteco con especial énfasis en la violencia sexual. El lunes 7 de mayo un funcionario fue víctima de un secuestro temporal en lo cual sufrió agresiones verbales, físicas y sexuales, y en que fue robado el vehículo de PCS que llevaba placas de Misión Internacional. El 17 de mayo, el mismo funcionario recibió una amenaza telefónica en su casa en la que una voz masculina le dijo: "Hijo de puta, no fue suficiente.... Te dijimos que no hicieras nada. No entienden verdad. Les vamos a quebrar el culo a vos y a todas las huecas y putas de tu oficina. Sabemos quienes son y que hacen. No chinguen y dejen las cosas como están."

2.5. OBSERVACIONES

PBI en Guatemala proporciona observación internacional en aquellos eventos públicos en que las organizaciones sociales guatemaltecas lo requieren para mostrar la atención y el interés internacional y poder comunicar fuera del país aquello que observamos.

- Observamos, invitados por CALDH, la audiencia por el caso de Ríos Montt, específicamente sobre una acción legal de Ríos Montt para no desclasificar los planes militares de los años 80 en para combatir la guerrilla.
- Observamos la marcha marcando cuarto aniversario del "Jueves Negro" donde un periodista murió a causa de disturbios ocasionados por manifestantes del Frente Republicano Guatemalteco (FRG). Participaron varios miembros representantes del movimiento social.

3. ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES

En esta sección reproducimos algunos comunicados (algunos abreviados) de las organizaciones defensoras de DDHH, donde expresan sus preocupaciones frente a algunos hechos recientes.

AGRESIÓN POLICIAL CONTRA PLANTÓN DE MUJERES QUE MANIFESTABAN EN CONTRA DE LOS ASESINATOS DE MUJERES

Ante la saña con la que matan a las mujeres diariamente en Guatemala, un grupo de 15 mujeres de diversas organizaciones, firmantes abajo, realizamos un acto de denuncia con tambores y teatro frente al Hotel Camino Real el 3 de julio. Ese acto tenía como objetivo que las personas y la prensa internacional que participan en la sesión del Comité Olímpico Internacional conocieran de la problemática de los asesinatos que sufrimos las mujeres en el país.

Frente a esta manifestación pacífica, un pelotón de unos 50 efectivos de la policía nacional más un contingente antimotín de la PNC comandados por el oficial Jacinto Ruiz, que sin mediar palabra, llegaron a sacar a todas las participantes con lujo de fuerza, rodeándonos y agrediendo físicamente a algunas de nosotras. Ante nuestra indignación frente a tal agresión, exigimos el derecho a salir del lugar de manera pacífica y sin violencia por parte de la policía. A lo cual los policías respondieron elevando las amenazas, dando a conocer que tenían órdenes de usar la fuerza para desalojarnos. Al cabo de varios minutos y jaloneo logramos salir rumbo a la Av. Reforma. Las fuerzas policiales se instalaron en la esquina de la 14 calle y Av. Reforma de donde arrancaron nuestra manta, afiches y aros olímpicos con cruces.

Por este medio, hacemos la denuncia y repudiamos enérgicamente la agresión absolutamente desproporcionada de las fuerzas de "seguridad" contra las participantes en este acto pacífico realizado en un área pública. Nos preocupa profundamente que las autoridades policíacas tengan la orden de reprimir una manifestación en contra de las muertes violentas de mujeres en vez de investigar y esclarecer las mismas. De igual manera, nos preocupa que tengan la orden cada vez más clara de reprimir cualquier manifestación pública en violación a nuestro derecho a la expresión y manifestación.

Estas acciones de intimidación, agresión y represión se suman a las acciones de allanamientos y asesinatos de defensoras y defensores de derechos humanos, y de compañeras y compañeros de los sectores populares, que demuestran el estado de terror en el que estamos viviendo. Frente al terror, hacemos un llamado a la rebeldía, a la unidad, al repudio público, y a la denuncia nacional e internacional.

Ante la agresión y la violencia, la indignación
Ante la violación a nuestros derechos, la rebeldía y resistencia activa

No más violencia en mi cuerpo, en mi casa, en mi país
¡Por la vida de las mujeres, ni un asesinato más!

SECTOR DE MUJERES
COLECTIVA DE MUJERES FEMINISTAS DE IZQUIERDA
BATUCADA FEMINISTA
MUJERES Y HOMBRES AECP-AEHAAA-AEA-FEAG-AEQ-AESD-AETS

Guatemala, 04 de julio del 2007.

Coordinadora Nacional de Organizaciones Campesinas,
CNOC

CNOC, condena la política de desagrarización y abandono del campo.

En un contexto electoral marcado por la violencia, ataque constante a instituciones y líderes que trabajan por los derechos humanos, y aun año de la firma del tratado de libre comercio con los Estados Unidos de América y que hasta la fecha los únicos ganadores son los sectores agroindustriales que representan a las oligarquías criollas medievales y transnacionales en detrimento de la gran mayoría pobre (80% población) del país, en especial la población indígena y campesina que es la más vulnerable, manifestamos:

Condenamos la política de desagrarización del campo, impulsando programas como el Programa de compras rápidas de fincas ejecutado por el MAGA, la amenaza de desalojos y represión impulsada por el Fondo de Tierras a los adjudicatarios de Fincas que por el estado de pobreza y mala asistencia técnica agrícola fracasaron con los proyectos productivos y que ahora son incapaces de hacer los pagos correspondientes para amortizar la deuda contraída con el Estado y donde el BANRURAL S A, esta prestándose a juego de realizar dichas acciones. A esto se puede sumar los programas de arrendamiento que solo mediatiza la lucha por el acceso a la tierra, y que en otras palabras significa SUBSIDIAR LAS TIERRAS OCIOSAS DE LOS TERRATENIENTES, esto permite a los terratenientes ganar cantidades de dinero sin exponer sus bienes, mucho menos que pase a los campesinos. Otro programa mediático del actual gobierno es el Fondo de reactivación de la Economía a campesinos afectados por la tormenta STAN, que más que ayuda es una manera de hacer proselitismo político a favor del partido oficial, donde en muchos casos se pierden los fertilizantes y resulta que los candidatos de la GANA concluyen entregándolo a sus bases para beneficiarse políticamente.

Ante este la CNOC exige al Gobierno de la República: girar órdenes precisas a sus funcionarios que presiden el Consejo Directivo del Fondo de Tierras así como al BANRURAL S A, suspender las demandas de desalojo en contra de adjudicatarios de Fincas que no han podido pagar la deuda con el Fondo de tierras, pero sobre todo jamás entregar las tierras a los terratenientes que las quieren consecionar.

Solicitamos tres demandas en nuestras negociaciones: para las categorías A y B, iniciar el proceso de Novación de la deuda que conlleve un sinfín de propuestas diferenciadas para cada caso y donde el adjudicatario sea tutelado por el Estado permitiendo mejores alternativas de pago.

En cuanto a las fincas categoría C, exigimos que en breve plazo se les CONDONE LA DEUDA, o en su defecto se les permita la PERMUTA DE TIERRAS y cumplir con los compromisos adquiridos en tiempo.

LA TIERRA ES NECESIDAD DE TODAS Y TODOS, Y DE URGENCIA NACIONAL.

Guatemala, 31 julio de 2007

PBI GUATEMALA NO SE IDENTIFICA NECESARIAMENTE CON LAS OPINIONES Y CONTENIDO DE LOS ARTÍCULOS Y COMUNICADOS REPRODUCIDOS

PROYECTO PBI GUATEMALA
Oficina del Equipo en Guatemala
3ª Avenida "A", 3-51, Zona 1, Ciudad de Guatemala
Teléfono/fax: (+502) 2220 1032
Correo-e: pbiguatemala@intelnett.com

Oficina de Coordinación del Proyecto
C/ Romero 9; 28720 Bustarviejo, Madrid (Estado Español)
Teléfono/fax: (34) 918 482 496
Correo-e: pbiguate@pangea.org
Página Web: www.peacebrigades.org